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本报记者 林 剑

拥有漫长雪季的呼伦贝尔

是不少人冬季冰雪旅游的目的

地之一，这个冬天，吸引冰雪爱

好者来到这座北疆城市的，还

有全新建成的城市越野滑雪公

园。

作为冬奥会的绝对基础大

项，同越野滑雪相关的小项目、

诞生的金牌和奖牌数是最多

的。如果说夏奥会“得田径、游

泳者得天下”，那么在冬奥会

上，比好越野滑雪，就有可能抢

占金牌榜、奖牌榜的先机。不少

北欧国家之所以能在冬奥会保

持较强的竞争力，就是因为在

越野滑雪项目上表现突出。

越野滑雪是借助滑雪用具

（滑雪板、滑雪杖）在山丘雪原

滑行的项目，植根于远古时期

人们在冰雪环境中的生产生

活。如今，虽然越野滑雪已是冬

奥会正式比赛项目，但训练比

赛大都集中在专业的山区场

地，想要就近就便训练、体验，

并不容易。这也是越野滑雪项

目之所以金牌和奖牌数多，但

全球普及率、覆盖率并不高的

原因之一。

今年初，第十四届全国冬

季运动会在呼伦贝尔举行，这

座冰雪运动基因深厚的城市，

进一步下定“用好十四冬遗

产”，让冰天雪地成为金山银

山，满足广大群众不断增长的

健身需求的决心。于是，利用当

地伊敏河两岸宽广的冰面、雪

原，一座由20公里长、10米宽的

高质量越野滑雪道和休息驿

站、群众冰雪乐园组成的城市

越野滑雪公园拔地而起，不仅

能为专业运动队、运动员提供

高质量的训练比赛保障条件，

还让更多人走出家门，在城市

里就能体验过去要翻山越岭才

能参与的越野滑雪。

我在呼伦贝尔采访期间，

遇到了很多第一次参与越野滑

雪的当地群众，还有从额尔古

纳、根河、黑龙江甚至四川来这

里进行越野滑雪体验的爱好

者，他们说，有了场地，就能方

便地参与项目，也能更真切地

感受越野滑雪的魅力。

前不久，国务院办公厅印

发《关于以冰雪运动高质量发

展激发冰雪经济活力的若干意

见》明确提出，鼓励各地因地制

宜、因时制宜，利用公园、步道、

城市广场等公共用地，建设群

众身边的冰雪场地。在我看来，

呼伦贝尔的城市越野滑雪公

园，是贯彻落实该意见的好做

法、好案例。在冰雪产业被公认

为我国体育产业重要增长极的

大背景下，破解“冰雪运动去哪

儿”同样是决定冰雪运动高质

量发展的牛鼻子问题，理应受

到更多关注，唯有破解场地难

题，才能为群众参与冰雪运动、

项目普及发展、搭建竞技活动

平台奠定基础。

令人欣喜的是，呼伦贝尔

的城市越野滑雪公园绝不是今

年雪季独有。我了解到，雪季结

束后，这里将变身为体育公园，

为广大群众提供非冰雪项目的

全民健身公共服务，明年雪季，

雪道还会被再开辟出来，人人

参与越野滑雪的场景还会再

现。

别犹豫，想要越野滑雪，不

妨去呼伦贝尔试一试。

本报记者 袁雪婧

中国艺术体操队在巴黎奥运会上勇夺集体全能金

牌，赢得中国艺术体操第一枚奥运金牌。在队伍背后，

以孙丹为代表的三位女性组成的教练团队，也赢得了

喝彩。

在近日举行的国家艺术体操队奥运冠军登榜仪式

上，孙丹见证了队员登榜，她说：“巴黎奥运会夺金不仅

是中国艺术体操队的里程碑，还是中国体操事业在国

际舞台上一次振奋人心的胜利。回首这一路，我们从无

到有、从追赶到超越，历经坎坷与挑战，终于用这枚金

牌向世界证明了中国艺术体操的实力与韧性。”

孙丹是北京奥运会中国艺术体操队摘银的主力，

如今又率队实现历史性突破。“在超越的过程中，起初

是模仿。就这个项目而言，最好的技术仍在欧洲，我们

非常认可这一点，一直在向欧洲优秀队伍学习，也思考

如何突围。大家用同一本规则，但我们要和而不同。”孙

丹2019年接手国家艺术体操队集体组，那时队伍的成

绩不稳定，世界排名徘徊在第十左右。从东京奥运周期

的《飞天乐舞》《天地英雄》，到2023年世锦赛《破阵乐》

结合《水龙吟》，再到巴黎奥运会的《凤鸣凌霄》一舞成

名，中国艺术体操让世界看到了别样的中国风。这是一

个经过艰难爬坡和默默耕耘才实现蝶变的过程，“中国

艺术体操队一次次用创新与坚持书写历史，以艺术体

操特有的魅力为中国体坛增添光彩。这枚金牌不仅属

于艺术体操队，还属于每一个关心和支持我们的人。它

激励我们继续前行，创造更多奇迹。”孙丹说。

曾经，艺术体操是欧洲人的保留项目，奥运金牌被

欧洲队伍垄断几十年。巴黎夺冠后，孙丹面对镜头流泪

说出了一段耐人寻味的话：“你要一直相信、一直等待、

一直努力，可能有一段看不见方向的路要走。我们不知

道什么时候才能走到这个位置，但不能停下，我觉得我

们真的是坚强的中国女性！”这既是她从运动员到教练

员近30年奋斗的心路历程，也是中国艺术体操几代人

不断攀登、接续奋斗、拼搏奉献的真实写照。对此，孙丹

给出了这样的注解：“一路上经历的挫折、自我否定、摇

摆、恐惧都比一般人多，我们不像那些优势项目，只要

下功夫就有一个好收成，究竟是看到了希望才去努力，

还是努力了才有希望？在这个熬的过程中，我们没有停

下，不断向前走。哪怕走的这段路，只是为后来人铺了

一块经验的砖，我也要做好这块砖，让后来人踏着这块

砖继续前行。”

登榜仪式上，作为中国艺术体操创造历史的见证者，

受邀专程来华的国际体操联合会主席渡边守成评价道：

“中国艺术体操推动了世界艺术体操向前发展，代表世界

体操大家庭，我由衷表达我的欣赏之情。期待2028年奥运

会时，我可以再次将金牌颁给中国艺术体操队。”

走下领奖台一切从零开始，中国艺术体操队已经

踏上备战洛杉矶奥运会的新征程。“我们坚信，只要坚

持理想、脚踏实地，团结协作、顽强拼搏，中国艺术体操

队必将在未来书写更加辉煌的篇章。”孙丹说。

让那些美好的美好下去
记者百味

去呼伦贝尔越野滑雪

读者点题采访

“让后来人踏着这块砖继续前行”
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